

# Crisis en Grecia: lecciones para Chile

Por Ricardo Matte



"Frente a la presión ilimitada de aumentar los beneficios sociales, se debe actuar con cautela y no caer en los excesos del Estado de Bienestar que hoy están llevando a un abismo financiero a muchos países".

**E**l 3 de mayo pasado el FMI y los gobiernos de la zona euro anunciaron un gigantesco paquete de ayuda para rescatar a Grecia y a otros países del abismo financiero. Entonces, el inversionista George Soros dijo que Grecia aún enfrentaba los peligros de la "espiral de la muerte", porque el costo de endeudamiento implícito en dicho paquete era absolutamente prohibitivo.

Robert J. Samuelson, influyente columnista norteamericano, fue más allá: lo de Grecia no es otra cosa que la "espiral de la muerte" del Estado de Bienestar, y éste no es sólo un problema de ese país, al que ya le habría llegado el día de su juicio final. Todas las naciones desarrolladas enfrentarían la misma amenaza, al ofrecerles a sus poblaciones enormes beneficios de salud y de jubilación, sin tener cubiertos los mismos.

Europa no está experimentando una crisis cambiaria, sino que una generada por sobreendeudamiento, gobiernos grandes e ineficientes y pobre crecimiento económico.

Cuando se introdujo el euro el año 2002, se suponía que la moneda única iba a ser un facilitador del crecimiento económico y que promovería una mayor unidad política. Esto no ha ocurrido. El crecimiento económico en la zona euro promedió un 2,1% entre 1992 y 2001, mientras que entre el 2002 y el 2008 fue de 1,7%. Un obstáculo para el crecimiento han sido los impuestos altos, las regulaciones excesivas y los subsidios generosos.

En lo político, el euro está ahora dividiendo a los europeos. El mayor peligro actual es la inclinación de sus políticos a culpar a los especuladores de sus problemas y no ser honestos en reconocer que se deben a un excesivo y abusivo endeudamiento. La gran mayoría de los países tienen elevados déficit fiscales, que se han agravado por la recesión. En el 2009 el déficit fiscal de Grecia fue de 13,6% del PIB y su deuda, la acumulación de sus anteriores déficit, un 115,1% del PIB. Según cálculos de Jagadeesh Gokhale, economista del Cato Institute, el desbarajuste fiscal de



Grecia es muchísimo más serio, de 875% del PIB, cuando se lo mide como el valor presente de los compromisos fiscales no financiados que se han asumido en previsión y salud.

Lo que empeora las cosas son las edades de jubilación en estos países y el envejecimiento actual de sus poblaciones, unido a una cada vez mayor expectativa de vida. Grecia es casi el caso más extremo -sólo superado por Italia- en lo que respecta a edad de retiro, con una edad oficial de jubilación de 58 años.

Los planes de austeridad que están tratando de implementar los gobiernos europeos para detener sus hemorragias fiscales no son un sustituto para las políticas pro-crecimiento. Si Europa aprovecha esta crisis para hacerse más competitiva y le "pone riendas" al Estado de Bienestar, podrá sacar provecho de un enorme mercado único, una moneda estable y baja inflación.

Chile debe tomar dos lecciones del escenario europeo. Primero,

dado que el crecimiento mundial no está para nada garantizado, debemos moderar el nivel de gastos del sector público y preocuparnos de recuperar los niveles de productividad de fines de los 80 y comienzos de los 90 para asegurar niveles elevados de crecimiento y empleo, y caminar a paso seguro para alcanzar el desarrollo.

Y segundo, que no hay que olvidar que el hecho de que hoy Chile aparezca con una situación fiscal y de deuda pública "holgadas" no es algo que también esté garantizado hacia el futuro. Frente a la presión siempre ilimitada de aumentar los beneficios sociales, se debe actuar con cautela y no caer en los excesos del Estado de Bienestar que hoy están llevando a un abismo financiero a muchos países. Hay que equilibrar la protección de los más necesitados con la exigencia de deberes a los mismos, y lograr un compromiso para que sean ellos los propios agentes del cambio en su bienestar futuro. Pasar de un Estado de Bienestar a un Estado de Emprendimiento